

## Debate estéril

El pueblo español recobró su voz en el Parlamento, pero este, en su actuación, carece de realidades.

Esto se ha dicho constantemente y no han sido los que menos han manoseado la frase los elementos de la izquierda, precisamente para evadir que la oratoria parlamentaria es una enfermedad epidémica con la que precisaba dar al traste si efectivamente se deseaba orientar al Parlamento hacia una labor útil y de provecho para el país.

Pues bien, desde que se inició el debate sobre los sucesos de Agosto se han oído ciertamente grandes enormidades; pero en la labor útil no se puede decir que se haya adelantado un paso.

Para que sirviera de válvula de expansión se planteó la discusión y para que se iniciara la era de amplia fraternidad de todas las clases sociales; pero he aquí que poco a poco se han ido ahondando las distancias, y al recelo, que en los diputados de casi todas las procedencias produjeron las primeras declaraciones del Comité de huelga, ha seguido el convencimiento exacto de que aquella huelga, que tanto interés había en aparentar que no era política se ha quedado suficientemente caracterizada, gracias a las contumacias de los principales actores de la misma.

Pero ¿qué ha ido el país ganando con semejante discusión?

Son muchos los periódicos que han indicado el camino que debían seguir los oradores socialistas, si realmente pretendían laborar en beneficio de los obreros; pero estos prefieren seguir su labor de odio y perturbación, acaso porque no olvidan pasadas desventuras, y el punto principal, las mejoras obreras quedan como siempre a que las resuelvan los únicos, que sin llamarse socialistas han sabido formar una verdadera legislación obrera.

Razón tienen muchos periódicos al comentar lo valioso del debate, en que se han consumido tantas sesiones, y en expresar su desconfianza en las actuaciones sucesivas de tales elementos.

El motivo principal que se dio para la amnistía, el incentivo que fundió todos los espíritus en su demanda fué el de buscar para este infortunado país un aplazamiento a las luchas intestinas y una circunstancia que hiciera renacer en la conciencia pública la apetecida calma para acudir desembarazadamente a los áridos problemas que las salpicaduras de la guerra están ocasionando en España.

Es difícil en pueblos como el nuestro encontrar la clave de esa necesaria e imprescindible unión que en todos los pueblos se ha formado al conjuro de las realidades de la guerra, por eso ha fracasado el movimiento que ocasionó la amnistía y por eso se ha perdido sin eficacia el movimiento que impulsó aquel arranque generoso de borrar el pasado con la mira fija en el porvenir.

Es más ese debate lo ha dificultado más llevándolo a extremos que casi lo hallamos imposible.

Por parte de los elementos monárquicos se ha hecho humanamente más de lo que marcaba no ya la prudencia sino la propia conveniencia, en cambio los elementos de la izquierda actuando de un modo violento e insultante están dificultando cada vez el ansiado abrazo de reconciliación en bien de los intereses de la Patria.

La eterna verborrea, la que tan duros ataques ha merecido de los elementos de la izquierda, ha servido a su real en el campo antimonárquico resucitando odios y dificultando toda labor útil y beneficiosa.

## LA ENFERMEDAD REINANTE

Las fiebres que se reciben de Madrid son más tranquilizadoras. Más tranquilizadoras para Madrid, claro está, porque en nuestra ciudad la epidemia reinante continúa su marcha progresiva, según nos han dicho algunos médicos.

Nosotros podemos apreciarlo en nuestros amigos y en nuestras familias. No pasa día en que al llegar a nuestra cotidiana tertulia no notemos la falta de algún amigo. Ya se sabe: el amigo está en la cama con «eso que corre», que es como vulgarmente califica la gente a la desconocida enfermedad.

El número de atacados en Murcia sigue siendo muy numeroso; lo único que tiene de bueno es que es resueltamente benigna la dolencia, pues son muy pocos los que pasan de los tres días reglamentarios, y aún conocemos algunos que están llevando la enfermedad sin hacer cama.

Lo peor que tiene esta epidemia incógnita es la convalecencia, pues tras la enfermedad son varios días en que se queda uno completamente inútil para todo; los convalecientes parece que vuelven de estar tres años en las trincheras.

Los médicos siguen dando en la prensa sus opiniones y recitando medios de defensa; pero lo cierto y verdad es que nadie sabe una palabra en concreto sobre su naturaleza, ni hay medio claro para defenderse de su ofensiva, que está dejando tamiña a la de los teutones.

Un médico ha dicho que en cuanto apriete el calor morirá el microbio; y el caso es que todos los años, por Junio, ya no hemos podido resistir la temperatura calurosa, y este año que nos hace falta que apriete estamos disfrutando de un fresco delicioso.

A ver si va a resultar que el Sol está de acuerdo con el Soldado de Nápoles para amargarnos la existencia.

## Los estudiantes

El elemento estudiantil ha hecho irrupción en nuestra ciudad, llenándolo todo con su juventud bulliciosa. Diariamente llegan los trenes atestados de estudiantes de toda España; fondas, hoteles y hospedajes modestos están rebosantes.

El éxito de nuestra Universidad va en progresión creciente. La matrícula del primer año fué brillantísima, el pasado aumentó en un treinta por ciento, el año actual puede decirse que la matrícula ha subido casi un cincuenta por ciento del primer año.

La gente joven lo llena todo en estos días; y nuestra población, tan apacible siempre, toma desde estos primeros días del mes de Junio un aspecto inusitado de animación.

Las dependencias de la Universidad están a todas horas repletas de estudiantes; en los cafés, paseos y espectáculos se ven nutridos grupos de gente joven que llevan a todas partes una simpática nota de sana alegría.

Y eso que en estos días no es el estudiante el mismo de los días del curso; ahora se nota en ellos la preocupación constante del examen. El

que aprovechó el tiempo durante el curso dedicase con relativa tranquilidad a los últimos repasos de la asignatura; el que desperdició el tiempo sin acordarse que llega la hora de presentarse ante el tribunal y de justificar ante los padres la correspondencia a sus sacrificios, se alaga por ganar en unos días todo el tiempo que perdieron alocadamente.

Por eso en estos días el estudiante se muestra de una gravedad y de una seriedad que varían un poco su aspecto ordinario. Es que llegó la hora de las verdaderas preocupaciones.

Cosa corriente en estas noches es ver muchos balcones de fondas y hospedajes con luz y abiertas a altas horas de la noche. Es que los estudiantes se afanan en esas horas de silencio y tranquilidad en «empollar» sin descanso, los buenos para quedar con toda brillantez, los despreocupados para salir del paso con unos aprobados.

¿Qué recuerdos traen a nuestra mente esos balcones iluminados en las altas horas de la noche! Días de juventud, de despreocupaciones, de ansiedad por salir de un trance apurado. Días en que el mundo nos parecía pequeño, la vida interminable, y la juventud eterna.

Noches aquellas de inquietud en que nos reuníamos en grupo ante sendas tazas de café y nos bebíamos las asignaturas entre sorbo y sorbo del Moka falsificado que nos servía la patrona, en una atmósfera enrarecida por el humo de los cigarrillos.

Estos de hoy que ven la vida desde un prisma distinto a los que van pasando, mirarán también muy pronto con tristeza esos balcones iluminados en las horas calladas de la madrugada; entonces pensarán que la vida no es tan larga como nos parecía ni la juventud es eterna.

Bienvenida sea esa plévea de juventud culta y alegre a nuestra ciudad. Que la suerte les acompañe en el trance difícil del examen; que se hagan hombres de provecho para cuando el día de mañana miren con cierta amargura a los que vengan detrás piensen al menos que cuando vivían aquella vida de alegre mocedad se preparaban al mismo tiempo para ser útiles a la sociedad y a ellos mismos.

LUIS NAVARRETE

## Notas agrícolas

Ha comenzado en nuestros campos la recolección de cereales.

Las cebadas, cuyos sembrados son los más adelantados en cosecharse, han llegado a este tiempo en excelentes condiciones. Su granazón es robusta y rinde buen peso, por lo mismo que felizmente no les ha atacado plaga alguna, y la semilla ha podido desarrollarse con plenitud de energías.

Los precios de siega son los que están bastante elevados; argúyese para esto la carencia de brazos y otras varias razones, que si bien les abona algún fundamento, no lo es tanto para el abuso que de esas causas, intencionadamente abultadas, se derivan.

En algunos puntos se ha exagerado tanto por el personal trabajador, que los pedáneos han tenido que intervenir para evitar conflictos, pues tampoco es justo oprimir al pobre y modesto terrateniente, castigado ya varios años por la escasez de cosechas, obligándole a pagar un jornal muy superior a sus fuerzas, y hasta mal avenido con las circunstancias.

No hay derecho a proceder con la población rural de esa manera.

En evitación de estos injustificados planteos, varios propietarios se han provisto de máquinas segadoras con resultado ventajoso.

Hoy por hoy, estos mecanismos agrícolas no están al alcance de todas las fortunas; precisamente carecerán de sus beneficios los más necesitados.

Por esta razón, no nos cansaremos de alentar a nuestros campesinos a la formación y rápida organización de sindicatos, para que el esfuerzo colectivo haga el milagro que es imposible realizar individualmente.

Hay una necesidad imperiosa de agruparse para mutua y legítima defensa; y de la unión honrada y sincera, fundamentada en cristianos propósitos, pueden derivarse bienes incalculables, siempre que la prudencia regule los procedimientos.

Sindicatos agrícolas conocemos nosotros que tienen admirablemente solucionadas estas necesidades rurales, merced al noble fin que les congregó y a la constancia en caminar hacia él.

Cuentan con aparatos convenientes que utilizan todos los sindicatos en sus respectivas épocas; y cuando llega una situación como la que se les presenta ahora a los terratenientes murcianos, con las mieses para segar y los jornales extremados por imposiciones escandalosas, hacen frente a estas demasías con la facilidad que les presta el inmenso beneficio que tienen a su disposición, radicante en el sindicato.

Las tormentas del pasado domingo han destrozado bastante los sembrados, especialmente en las cañadas y tierras donde las avenidas son inminentes.

No obstante, el aspecto general de nuestros campos es el de una buena cosecha de cereales.

J. de D.

## En Jesús María

El viernes por la tarde se celebró en el Colegio de Jesús María el solemne acto de repartir las Medallas a las alumnas que durante el mes de mayo se han distinguido por su comportamiento.

El espacioso jardín del Colegio fué el local destinado para el festival, viéndose artísticamente adornado.

A las seis y media y ante numerosísima y distinguida concurrencia se dió comienzo al acto con el siguiente programa:

- 1.º Discurso de apertura por la señorita Dolores Fernandez.
- 2.º «La Reina la dulce Madre», himno cantado por las Colegiales.
- 3.º Proclamación de Coronas, primeras y segundas medallas.
- 4.º Luis, o la flor de la inocencia.—Diálogo entre las señoritas Aurea Marca y Cecilio Morote.
- 5.º Proclamación de 3.ª, 4.ª y 5.ª Medallas.
- 6.º Juego rítmico por las señoritas Carmen Virgili, Concha Marín, María Yañez, M.ª Pia Ponte, Carolina y Rosa Seiquer, Natalia Rosique, Victoria Durán, Consuelo Sánchez, Luz Laso, Concha Guillamón, Carmen Atienzar, Teresa Belchi, Fuensanta Fontes, Fuensanta Ayuso, Dolores Carrión, Cecilia Morote, Gertrudis Soriano y Carmen Boltrán.
- 7.º Sección de párvulas.—Reparto de Medallas y Canto final.

Todos los números fueron calurosamente premiados con nutridos aplausos.

La Medalla de honor la obtuvo la señorita Pepita Fernández y las primeras Medallas las señoritas: Fuensanta Alonso, Josefita Jaén, Dolores

Fernandez, Angeles Guirao, Carmen Virgili, Teresita Belchi y Natalia Rosique.

Cerró el acto con una magnífica alocución el M. I. Sr. D. José M.ª Rego Machinea, Canónigo Penitenciario de esta S. I. Catedral.

Nuestra enhorabuena a las alumnas premiadas y nuestra efusiva felicitación a la Rvda. M. y Comunidad de Religiosas de Jesús María por el brillante acto realizado.

## TEATRO ROMEA

La compañía de Padovani ha podido ofrecer a los aficionados a la buena música y al arte verdad dos funciones más de las anunciadas y a mitad de los precios anteriores; pero el público sigue retraído, el sabrá por qué, pues anoche, que fué la primera de las dos funciones anunciadas, no estuvo el teatro como era de esperar por el atrayente programa, por la baratura de los precios y por el éxito que han obtenido los artistas de la notable compañía. Esto no tiene justificación, y ello hace que no tengamos derecho a quejarnos si las empresas no nos ofrecen espectáculos buenos.

Anoche se cantó en primer lugar «Cavalleria rusticana». La popular e inspiradísima ópera de Mascagni obtuvo una interpretación acabadísima. María Liácer hizo una Santuzza irreprochable. Sus hermosísimas facultades lucieron todo su esplendor en la difícil partícula, y la gran artista obtuvo un triunfo más que añadir a los muchos que conquistados lleva.

Segura Tallien fué el gran cantante de siempre, y el tenor Salvatori cantó muy discretamente su parte.

Los coros, como siempre, ajustadísimos e irreprochables en la ejecución.

En la orquesta faltaban algunos elementos de importancia, pero el maestro Padovani es capaz con su talento de sustituir a todos los músicos. Llevó la obra admirablemente y el precioso intermedio obtuvo una ejecución acabadísima y fué repetido entre grandes aplausos. Fué un nuevo triunfo del notabilísimo músico.

El gran baritono Segura cantó después el prologo de «Los payasos». La hermosa página musical lució todas sus bellezas cantada por el notabilísimo artista. Sus hermosas facultades, su arte, y sobre todo su buen gusto para cantar, tuvieron mucho campo donde lucirse. El señor Segura fué premiado con una ovación estruendosa y prolongada.

Terminó el espectáculo cantándose el acto segundo de la bella ópera de Puccini «Madama Butterfly» y el público pudo en esta segunda audición saborear más detenidamente la hermosa partitura. La Liácer la cantó admirablemente; como en la noche del estreno fué un gran triunfo para la excelente soprano.

Colaboraron con ella muy acertadamente la señora Morelli y Segura. El precioso coro final fué cantado con toda perfección y repetido.

Hubo aplausos en abundancia para todos los artistas y para Padovani.

Esta noche se cantará otra vez la hermosa ópera de Puccini «Tosca» por la Liácer, Nadal y Segura Tallien.

Además el excelente violinista Fernando Guérin, discípulo de Padovani, interpretará el «Primer tiempo» de Concierto de Paganini, y «Aires Bohemios», de Pablo Sarasate.

De espera: es que la despedida de la compañía lleve a Romea esta noche un público numerosísimo.

## Gobierno civil

El pedáneo de Espinardo solicita una pareja de la guardia civil para asistir a la procesión del Corpus que se celebra hoy en dicho pueblo.

—Se ha impuesto una multa de noventa y cinco pesetas a la procesada Rosario Marin.

—Al gobernador civil da las gracias al jefe de la guardia civil para que sean trasmitidas a los guardias que prestaron servicio deteniendo a los que desde la Torre arrojaban piedras durante la procesión del Corpus.

—La guardia civil del Puesto de Lorca ha detenido a seis individuos por hacer daños en propiedad particular.

—La benemérita del puesto de San Antón ha detenido a Bernardina Conesa Bernal por maltratar al sereno Pedro Bernal Conesa.

—Ha sido denunciado el tartanero de San Pedro del Pinatar, Daniel Navarro Egea que hace el servicio a Balsicas por llevar la luz apagada.

—Por robar seis gallinas Lazaro Franco Vega, Adolfo Pérez Reyes y Juan Antonio Parra Fernandez, a la viuda de Narciso, de Santo Angel, han sido detenidos por la guardia civil y puestos a la disposición del juzgado.

—Por apacentar ganado cabrio en propiedad particular ha sido denunciado el cabrero Juan Bueno Fernández, de Santo Angel.

## SECCION DE TRIBUNALES

José Collado Castro ocupó ayer el banquillo que para los procesados se destina, en la sección segunda de esta Audiencia.

El ministerio fiscal que representaba el señor Sanz, acusada al Collado como autor de un delito de atentado, solicitando se le impusiera la pena de 2 años 11 meses y 21 días. Pero en vista de la prueba, modificó sus conclusiones, considerando el hecho como resistencia; por el contrario el letrado señor Yáfera sostuvo, con gran pericia, la no existencia de hecho delictivo.

El juicio quedó concluso para sentencia.

El suplente del cronista.

## TEATRO CIRCO

Sigue actuando con gran éxito en este teatro la troupe «Bill Buffalo» y escuchando grandes aplausos en sus notabilísimos trabajos.

Las entradas son muy buenas. El martes debutará el dueto cómico «Les Marocc» y la conocida canzonetista Italia Actis.

Muy en breve habrá nuevos debuts.

## Locomotoras y algodón

(De la noche) (POR TELEGRAMA)

### La importación

El Comisario de Abastecimientos señor Ventosa recibió ésta mañana a los periodistas, manifestándoles que la Compañía Pinillos había ordenado a sus buques la importación de productos americanos.

Lo primero en llegar serán 1.600 balas de algodón.

Después, embarcadas en el vapor «Araun» llegarán 15 locomotoras para la Compañía del Norte.

La segunda remesa de locomotoras ascenderá a 35.

## En Gobernación

(De la noche) (POR TELEGRAMA)

### Nota oficiosa

En la nota oficiosa facilitada hoy a los periodistas en la Presidencia se desmienten las informaciones pu-



blindados por algunos periódicos ase-

actuación en Valencia durante la huelga.

Lotería Nacional

- Premios mayores. Con 10.000 pesetas 23.127. Barcelona-Bilbao y Cartagena. Con 40.000 pesetas 7.199.

LAS CORTES

De la noche (POR TELEGRAMA) CONGRESO. Se abre la sesión a las tres y media. Preside Villanueva y hay poca concurrencia.

Una proposición

EN EL CONGRESO. Sobre la inmunidad. En el Congreso reunieron esta tarde los diputados republicanos y reformistas tratando de los debates sobre los sucesos de Agosto.

TEATRO ROMEA. Ultima y definitiva función a beneficio del publico y a precios populares. TOSCA por la eminente diva MARIA LLACER y los célebres artistas JUAN NADAL Y JOSÉ SEGURA TALLIEN.

El ministro de Estado

Una conferencia. Esta tarde estuvo en el Congreso el embajador de Inglaterra. Se encerró en el despacho de ministros con el señor Dato y celebró con él una detenidísima conferencia.

El Banco de España

Creación de bonos. Ante la negativa del Gobierno de autorizar el aumento del capital del Banco de España, este creará unos bonos que producirán un interés de cuatro por ciento.

Las cosechas

Una disposición. La Comisión de Abastecimientos ha dictado una circular prohibiendo terminantemente la recojida de las cosechas sin la autorización de un comisionado especial.

La enfermedad de moda

En Madrid. Continúa en el mismo estado el curso de la epidemia reinante. Las últimas cifras señalan un 50 por ciento de la población de Madrid atacada.

La guerra europea

Resumen de Operaciones. La marcha de la ofensiva. A la caída de Soissons y de los fuertes del frente de Reims ha seguido la de Fere, en Tardenois, y Vezilly, siendo inminente la de Ville, en Tardenois, hacia donde caminan en largas jornadas los alemanes.

En Italia

En este frente aminoró mucho la actividad entre los combatientes en el territorio de Tenale. Las tropas austro-húngaras rechazaron un fuerte ataque de los italianos al Este de Caposile.

De Fortuna

Bautizo. Ayer recibió las aguas del bautismo en esta parroquia la monísima niña que dió a luz la señora doña Josefa Picó Lozano.

Ayuntamiento

D. Juan Antonio Sanchez Gimenez solicita se le autorice la instalación de un cine en la rinconada de palacio durante los meses de Junio a Septiembre.

Noticias

Petición de mano. En Cartagena ha sido pedida por la distinguida señora doña Maria Mesa, viuda de Catá, para su hijo nuestro querido amigo el director de «El Porvenir» de la vecina ciudad don Manuel Dorda Mesa, la mano de la bellísima señorita Maria Lina Ferré.

La boda se verificará en breve.

A los futuros esposos enviamos nuestra enhorabuena. Banco Hipotecario de España. Préstamos al 5 por 100 desde 5 a 50 años con amortización sobre fincas rústicas y urbanas.

Restablecidos

Lo estan de su dolencia los cáteráticos de la Universidad señores Llovera y Xiran.

Recreative Sport

ATRACCIONES Y RESTAURANT. SERVICIO PERMANENTE. Circulo Católico.

La misa que el domingo 2 de los corrientes se celebre a las doce en el Oratorio de esta sociedad y el rosario que se reze durante la misma, se aplicarán por las almas de los señores doña Josefa y don Salvador Lopez Vidal (q. e. p. dd.) sufragando la su padre el socio don Patricio Lopez Ortega.

LABORATORIO GUILLAMON. Análisis clínicos.—San Agustín, 8. Teléfono, 167.—MURCIA.

Inspección de vigilancia

Se ha presentado en la Inspección de policía Lucia Barpo Peñalver, manifestando que su hija Maria de la Paz se habia fugado del domicilio paterno marchando a Cartagena en unión de un individuo llamado Miguel.

SE VENDEN 20 zafra nuevas aceite 100 arrobas cabida. Darán razón Cano y Gomez, Espinardo.

Multado

Se le comunica al comandante del puesto de la guardia civil de Alhama la imposición de una multa de 75 pesetas o el arresto supletorio a Salvador Diaz.

Viajero

Procedente de Valencia ha venido en el correo de Alicante el aprovechado estudiante de medicina don Manuel Massa Palop, después de haber aprobado satisfactoriamente el cuarto año de la carrera.

Misericordia y Manicomio

El lunes entran de semana los vocales de esta Junta don José Asensio Iñan y don Antonio Clemates Valero.

Enfermos

Se encuentran enfermos D. Agustín Esteban Zarate, el niño Paquito Clavel y las señoritas Maria Luisa Perez Ayuso y Mercedes Casalins Albaladejo.

ZOTAL. Cura todas las enfermedades del ganado y árboles frutales. JABÓN ZOTAL. Contra enfermedades de la piel. Camilo Tajera y Hermana, Sevilla. Proveedores de la Real Casa.

DE MAZARRON

La procesión del Corpus. Ayer tarde se celebró en esta villa la procesión del Corpus, acto que resultó en estremo conmovedor. Alumbraban al Santisimo dos prolongadas filas de fieles creyentes y millares de personas pugnaban por presenciar el paso de S. D. M. También asistían los Exploradores.

Espectáculos

Romea. Compañía de ópera italiana. Función para hoy. La grandiosa ópera en tres actos «Tosca».

Secciones de cine a las siete y media y diez y media noche. Despedida de Bill- Buffalo y su troupe equilibristas y bailarines.

BOLETIN RELIGIOSO.

Junio 1918. DOMINGO II. San Marcelino, San Pedro, San Erasmo y San Nicolás Peregrino cfs CULTOS.

Meñ del Corazón de Jesús

En la Merced.—Por la mañana a las ocho. A dicha hora habrá hoy Comunión de Regia y por la tarde a las cuatro y media ejercicios de las Hijas y Siervas de Maria.

En Santa Catalina.—Con exposición de S. D. M. Por la mañana a las ocho. Los dias festivos se hará a las cinco de la tarde, predicando el Licenciado don José Lucas Conesa.

En Madre de Dios.—Solemne novenario al Sacratísimo Corazón de Jesús. Se hará a las cinco y media menos cuarto de la tarde. El día 2 predicará el R. P. Pedro Diaz.

VELA Y ALUMBRADO

Dia 2.—En la Catedral por la intención del clero Catedral.

ACADEMIA DE COMERCIO

DIRIGIDA POR DON FEDERICO DIEZ PUCHE. Idioma Francés, Cálculo Mercantily Contabilidad por Partida Doble. Jabonerías, 10.

Páginas de la campaña

El avance germano. Durante más de un mes se ha estado esperando con impaciencia febril la iniciación de esta nueva fase de la gran ofensiva, haciendo to los los comentaristas multitud de hipótesis, ávidos de conocer el punto por donde se verificaría el choque principal de empuje.



cuadrado entre ellos, y para enlazar los efectos o para derivarlos por ambos costados, es por donde se esperaba el ataque máximo; pero Hindenburg es amigo de sorpresas, y mueve las piezas en tal forma sobre el pedestal estratégico, que desconcierta sus adversarios, porque no les denuncia adivinar la finalidad de sus planes.

Además, como esta gran ofensiva de Soissons a Reims, ha sido acompañada de otro choque violento, único de menor intensidad y presión, ejecutado desde Locré a Voormezele por las tropas del General von Arnim, resulta que el Generalísimo Foch no puede desprenderse de las reservas que en gran cantidad tiene acumuladas en la Flandes belga, por si efectivamente se intensifica el choque en la zona en cuestión y aminora a orillas del Aisne.

Han bastado dos jornadas para que el éxito germano se manifieste de un modo rotundo.

Comenzó la gran pelea con una intensa preparación artillera en la madrugada del lunes 27 siguiendo los asaltos que valieron a los teutones al mediodía haber coronado ya una serie de alturas que constituyen el Camino de las Damas, llegando a combatir a orillas del Aisne que vadearon entre Vailly y Berry-au-Bac.

Por la tarde siguió el ataque entre Vauxaillon y Vailly y llegaron los asaltantes a las alturas inmediatas a Neuville-Laffaux y al Norte de Condé.

El resumen de las operaciones de las dos jornadas es el siguiente: la derecha alemana llegó a las alturas últimamente citadas y se hizo dueña de Vailly.

El centro cruzó el Aisne cerca de Berry-au-Bac, logrando apoderarse de las colinas emplazadas al Norte del Vesle, río que pasa por Reims, y combatiendo luego en la orilla Sur.

Los ejércitos de la derecha y del centro iban dirigidos por el General von Bohem.

El núcleo que acudilla el General von Below avanzó hacia el canal del Aisne al Marne y cogió todas las posiciones anglo-francesas entre Chapigneu y Brimont, con los pueblos de Cauro y Loivre.

Por lo pronto una de las primeras consecuencias del éxito ha sido la captura de elevadísimas cantidades de material bélico y de más de 25.000 prisioneros.

En Italia disminuyó la actividad de la lucha en el sector de Tonale, habiendo fracasado todos los intentos para seguir avanzando.

En cambio consiguieron ligero éxito territorial los asaltantes de los bersaglieri en Capo Sile, en el sector Norte de la cabeza de puente, al Sur de la mencionada posición.

COMANDANTE CUNAXA

### Problemas financieros ingleses

El «Daily News» escribe: «La circulación de moneda está artificialmente pinchada, las reservas de la industria siguen moviéndose gracias a préstamos sucesivos que van a aumentar enormemente las cargas y a complicar los problemas comerciales después de la guerra. Todo lo que hace falta elegir respecto a este punto en el momento actual, es que estas restricciones de las relaciones comerciales según como fueron consideradas en las conferencias de París, serían igualmente desastrosas lo mismo en su aspecto industrial que en el político.»

### El valor efectivo de la ayuda americana

En un comentario anterior titulado «Las declaraciones de Hanotaux y la importancia de la ayuda americana para la Entente», habíamos examinado los puntos de exactitud de las entusiastas declaraciones del ex ministro Hanotaux sobre la fuerza numérica y es estado físico del ejército americano. Hoy vamos a considerar brevemente la preparación militar de ese ejército de millones.

Entre los periódicos americanos llegados recientemente a España hemos encontrado varias informaciones que nos dan interesante luz para nuestra tesis. Así, por ejemplo, el «New York Herald» del 28 de Marzo, (un periódico que es todo lo contrario de germanófilo), contiene una información sobre una sesión muy borrascosa del Senado americano, en la cual se hicieron revelaciones sensacionales sobre el gran retraso en el armamento del Ejército de los Estados Unidos. «La trégu de guerra terminó hoy en el Congreso», dice el «New York Herald»: y los senadores lanzaron las más violentas críticas contra la administración militar que se hayan hecho desde el principio de la gran lucha.

El motivo de esta crítica ejercida contra la administración militar fue el retroceso de los aliados en la gran ofensiva alemana de Francia, en la cual, como es sabido, los americanos también sufrieron enormes pérdidas. Otro motivo especial lo han constituido las revelaciones que el General Wood había hecho en una sesión secreta de la comisión senatorial para asuntos militares. Estas dos cosas, dice el «New York Herald», tuvieron como consecuencia que el Senado se diera cuenta de la gravedad de la situación, mas que por otras cualesquiera cosas desde el principio de la guerra.

De modo especial los tres puntos

siguientes fueron sometidos en el Senado a una severa crítica:

1. «El progreso increíblemente lento de la producción de material de guerra aéreo».

En el verano del año pasado, el gobierno americano declaró, como se recordará, que hasta el primero de Julio de 1918 proveería al Ejército americano de 12.000 (12) aparatos de aviación, con los cuales se emprendería una ofensiva aérea gigantesca contra Alemania. Pero en la mencionada sesión senatorial se ha visto que al principio de la gran ofensiva alemana, el cuerpo expedicionario americano no disponía todavía ni de un solo aparato de aviación ni para el servicio de exploración ni para los combates aéreos. «El frente donde luchan nuestros hombres», dijo el senador Lodge, «no está defendido en el aire. Los franceses y los ingleses tienen empleo para cada aeroplano que sale de sus talleres, y nuestros soldados no disfrutan absolutamente de ninguna defensa aérea. Hemos gastado 840 millones de dólares para aeroplanos en 1917 y en la hora actual no tenemos ni un solo aeroplano de combate en Francia.

Un individuo de la comisión senatorial del ejército dijo luego que de los 12.000 aparatos de aviación que debían ser entregados hasta el primero de Julio del año actual, tan solo 37 (treinta y siete) habían sido terminados hasta la fecha, y de estos 37 había uno solo en transporte para Europa el mismo día de la sesión del Senado!

2. «Gran escasez de artillería moderna.» El senador Lodge declaró: «No tenemos cañones en Francia, excepción hecha de algunos pocos cañones viejos de defensa costera, que habíamos mandado hace tiempo y para los cuales los franceses están construyendo camiones. «La administración militar francesa había puesto a disposición de la americana el modelo de su cañón de 75 con todos los planos, para ser imitado, porque los americanos no estaban en situación de construir ningún modelo propio servible.

Pero los americanos se empeñaron en querer mejorar ese cañón

## ¡Recuerde usted!

que por antiguas que sean las enfermedades de

### Estómago e intestinos

se curan tomando después de las comidas el

# DIGESTÓNICO

De venta en farmacias y droguerías.



tante tratar a los neutrales por medio de auténtico «bluff» americano, para vigorizarlos en su fé por la victoria de la Entente.

### Precios del Mercado

#### LONJA

Precios del día 1:

Patatas, 10'00.—Patatas nuevas 0'00  
—Alcachofas, 16'00.—Pepinos, 00'00  
—Nisperos, 09'00.—Ajos, 00'00.—Guisantes, 0'00.—Tomates, 26'00.—Habas 0'00.—Bajocas, 20'00.—Cerezas, 16'00  
—Cebolla 0'10.—Calabazas 0'35 dna.  
—Judías, 31'00.—Albaricoques, 5.

#### PESCADERIA

Precios del día 1:

Pescada, 2'50.—Mero 0'00.—Anguilas, 1'00.—Sardina, 1'40.—Boga, 0'00.—Mujol, 0'00.—Dorada, 1'60.—Bonito, 2'00.—Lecha, 1'80.—Buitre, 2'00.

### Grave situación financiera en Italia

El «Giornale de Italia» dice:

«Admitiendo que la guerra termine este año, la deuda de la guerra llegará a 604.000 millones de liras. El servicio de esta deuda, las pensiones, que excederán de 500 millones, los aumentos de sueldo de los funcionarios del Estado, etc., todo esto exigirá un gasto de 7.000 millones y medio, mientras que el presupuesto de 1913-15 no excedía de 2.000 millones y medio. Por consiguiente, las cargas se han triplicado. En vista de que los ingresos totales del país son de 15.000 millones, se deduce que los italianos tendrán que soportar una carga igual a la mitad de los recursos.»

### Inglaterra ha perdido el mercado de Holanda

Dice el «Daily News»:

«El caso de Holanda es un ejemplo muy significativo de como Alemania ha sido beneficiada por nuestra política que consiste en socabar nuestra propia posición de antes de la guerra en ciertos países neutrales. Si no se adoptan pronto medidas muy energías, los comerciantes ingleses reanudarán después de la

guerra sus operaciones, teniendo en su contra el hecho de que la flor y nata del mercado está ya en manos de los alemanes, y que el negociante holandés ya no es un factor libre, sino completamente ligado al fabricante alemán.

El número de productos que no pueden ser exportados desde Inglaterra a Holanda es increíble. Por otra parte, el número de productos que los alemanes hoy en día importan en Holanda es casi increíble. Mientras que por un lado es cierto que las industrias alemanas de acero y de hierro pueden solamente abastecer el mercado interior, todavía encuentran medio de enviar a Holanda cantidades suficientes de piezas de maquinaria, calderas, tubos de hierro, piezas de bicicletas e instrumentos de agricultura, logrando de este modo apoderarse de los comerciantes holandeses y al mismo tiempo hacer grandes créditos.»

### La incautación de los ferrocarriles yanquis

Copiamos de «La semana financiera»:

«Recordarán nuestros lectores que el Gobierno de los Estados Unidos se incautó hace poco de todos los servicios ferroviarios del país, comprometiéndose a entregar a las compañías respectivas, a título de indemnización, las cantidades que como término medio de los tres años últimos figurasen en cada una de ellas como rendimientos netos de las líneas.

Para poderlo hacer así y que el negocio no resultara ruinoso para el Tesoro, se elevaron las tarifas ferroviarias en un 15 por 100. Mas los resultados de los primeros meses de incautación han sido tan desfavorables, que se piensa decretar otro aumento de un 25 por 100, tanto para viajeros como para mercancías.»

### Laboratorio de Higiene

Representación del Instituto Nacional de Higiene de Alfonso XIII Director: DON JULIO GARCIA GATTURNO, médico bacteriólogo. Toda clase de análisis químicos, bacteriológicos, de aguas, tierras, abonos, minerales, alimentos, y bebidas.—Aplicación de todas las clases de sueros y vacunas al hombre y animales domésticos. Tratamiento antirrábico por el método de Hogeys. Baiornuevo.—Letra A. Frente al Horno de la Fuensanta.

**Papel viejo.**—Se compra a kilo en la fábrica de Borrás del Paseo de Garay, frente al Molino del Marqués. También se compra toda clase de trapos viejos. Teléfono número 267.

Número suelto de este periódico 10 céntimos

«Vamos, Clara, mi hija querida, explícate de un modo más preciso—dijo con dulzura la señora Delaroché, que también había palidecido y cuya ansiedad iba en aumento.

«Comprenderás que no te concederemos el consentimiento que solicitas sino bajo una única condición y no sin profundo pesar.

«Es para ello necesario que nos pruebes, con argumentos poderosos, irresistibles, la utilidad y la necesidad de esta resolución.

«De otro modo esta conversación, muy penosa por cierto, debiera suspenderse y con nuestra forma negativa ¿no es eso, Delaroché?

«Al decir esto la señora Merlin se levantó con aire severo.

«Yo enteramente de tu opinión, mi querida esposa—apoyó su marido, que no osó levantarse puesto que sus piernas temblaban de terror.

«¡Pues bien! Ya que ustedes me obligan, hablaré. ¡Pues Clara, levantándose a su vez y fijando en sus padres, atontados, miradas llenas de fiebre y de desafiante orgullo.

«Si por mi voluntad he renunciado al solo cariño que me ligaba a la vida, ha sido porque me consideraba indigna de ser la compañera de un hombre honrado.

«Desde que saí del colegio he visto cosas extrañas; a mi pesar, he oído jirones de conversaciones tan horrosas, que al principio rehusé creer.

«¿Qué dice?—dijo Merlin, pálido y desconcertado. ¿Motivos que nos tocan de cerca? ¿Vergüenza?

«¿Qué quieres decir? ¿De qué afección hablas?—preguntó turbada la señora Merlin.

«Usted lo sabe, madre. Pero ¿a qué repetirlo? ¿Puesto que yo misma, y por razones que tocan a ustedes muy de cerca, he renunciado a ese amor, he hecho voluntariamente pedazos mi corazón alejando de mí al hombre a quien amo, para no asociarle a mi vergüenza.

«¿Qué dice?—dijo Merlin, pálido y desconcertado. ¿Motivos que nos tocan de cerca? ¿Vergüenza?

«Pero sus mudanzas rápidas y precipitadas, semejantes a huidas, los inexplicables cambios de nombre, la fortuna de ustedes, rápidamente aumentada; todo eso me ha obligado a reflexionar.

«Y es el resultado de todas esas reflexiones, la agrupación de todos los indicios que he recogido sin haberlos buscado, lo que me ha conducido a suponer que hay en su vida un vergonzoso secreto criminal tal vez...

«¡Oh! ¿Quién ha podido decirte... que pensamiento puede haber hecho nacer esas ideas? interrumpió la señora Merlin.

«Clara la deruvo con un gesto envuelto en una autoridad tal, que la miserable madre callóse repentinamente y permaneció con los ojos bajos, como encorvada ya bajo el peso de su deshonra y de su infamia.

«Dejeme usted continuar, madre mía; es necesario que en esta hora decisiva diga todo lo que tengo que decir.

«¡Sí, lo repito, ha llegado a adquirir la casi certidumbre que entre ustedes y la sociedad, entre yo y el honor de un hombre honrado, hay un abismo, un crimen!

«Si, no obstante, Dios no hubiera querido hacer más que probarme, si verdaderamente me he equivocado, y crean ustedes que lo deseo de todo corazón, explíquemen todo lo que han hecho desde hace algunos años; díganme la verdad, que yo pueda esclarecer el misterio que me rodea.

Tengo la necesidad y el derecho de saberlo todo, puesto que soy hija de ustedes.

«Si, quiero saber si puedo aun llevar erguida la cabeza, soportar, sin sonrojarme, las miradas de la gente; honrada; quiero, por fin, saber si yo también tengo el derecho de amar, de ser feliz y respetada.

«O bien—continuó con la voz entristecida y llena de resignación, si es necesario que pase los pocos días que me restan de vida, rogando por ustedes a Aquel que puede perdonarles.

«Y como sus padres la miraban, lividos ambos, angustiados e incapaces de poder con esta especie de virtuosa intimación, Clara sentóse extenuada por el esfuerzo moral que acababa de hacer.

«Hija mía dijo por fin la señora Delaroché con un acento que se esforzó por hacer firme y severo, no queremos contestar a esas preguntas. Los papeles están invertidos, tanto como tus palabras fuera de lugar.

«Si los cambios que voluntaria y bruscamente se han producido en nuestra existencia te han sorprendido, es suficiente que tu padre y yo los hayamos juzgado necesarios, sin que por ello tu enfermiza imaginación te hubiera suscitado tan odiosas suposiciones a nuestro respecto. No tenemos que defendernos ante nuestra hija; ella no puede juzgarnos. Es todo lo que tengo que decirte.

«Muy bien—se atrevió a decir Merlin, que vien-

«¿Qué dice?—dijo Merlin, pálido y desconcertado. ¿Motivos que nos tocan de cerca? ¿Vergüenza?



# La MEJOR AGUA que se puede beber es la PLUVIAL

Abre el apetito, facilita la digestión, evita enfermedades y ahorra carbón, por cocerse en menos tiempo con ella los alimentos.—Se vende en la casa grande de

**‘INDUSTRIAS GARCÍA,’ CALLE DE LA ACEQUIA 10.**

## Garage Internacional de Sucesores de Ramón Servet

MURCIA  
Villaleal, 2, 4 y 6; González Adalid, 17 y Platería, 72.

Estancias, Conservación, Representaciones, Ventas y alquiler de Automóviles, Motocicletas y Bicicletas; Stock Michelin, Cámaras y Cubiertas de todas dimensiones, Vulcanización y reparaciones en frío y depósito de Accesorios, Piezas de recambio, Herramientas de todas clases, Gasolina, Grasas, Aceites, Motores de Gasolina, Petróleo y Bencina para pequeñas industrias y juegos e instalación de los mismos. Talleres de Reparaciones mecánicas, Carrocería, Talleres de Pintura.

DIRECTOR GERENTE: D. JOSÉ PASCUAL DEL RIQUELME

### AUTOMOVILES ‘DOGGE’

Torpedo 5 plazas, 1020 HP americano construido a la europea con dirección a la derecha, enfriamiento por bomba, alumbrado eléctrico, con dinamo de 12 voltios, magneto blindado de alta tensión, puesta en marcha automática con pulverizador especial para la misma, llevando suprimida a manivela, faros eléctricos eclipse de dos intensidades, para carretera y población, avisor eléctrico, capota con funda, parabrisas, cuenta kilómetros e indicador de velocidades, portamantas, apoyapiés regulable y cinco llantas amovibles de medida europea. Entrega inmediata.

Representantes exclusivos para las provincias de Murcia, Alicante, Almería y Albacete.

## Fábrica de Anisados, Licores y Jarabes

B. Bernal Gallego (Palmar) Sucesor de Juan Bernal é hijo

Especialidad en jarabes y Anisados finos y corrientes

Idanse catálogos.—Primeros premios en Exposiciones nacionales y extranjeras.

## BAZAR MURCIANO

En Murcia: Platería, 66 y 68

En Cartagena: Mayor, 33

## LA MAQUINISTA DE LEVANTE

Mancomunidad Miguel Zapata é Hijos

Nuevo Taller de construcciones y reparaciones eléctricas.—Toda clase de instalaciones eléctricas con material de la SOCIEDAD ESPAÑOLA DE ELECTRICIDAD ASEA.—Depósito de motores eléctricos de 1 á 150 caballos. Grandes talleres de fundición.—Calderería y Maquinaria para toda clase de trabajos.—Especialidad en maquinaria para explotaciones mineras.

LA UNION.—Cartagena

## Pastillas

### alemanas

del profesor

## SWANTER

de Berlín

Tos rebelde, bronquitis asma en forma, catarras pulmones, etc.

He aquí los elementos integrales de tan maravillosas pastillas

Trib. d. Trom: Fenil Meton: Oxisul: Nit. Bis T. Bici. en Zu. h. y Excip

Se un mar su la dent de la Terapéutica moderna, por lo que las mas famados doctores del mundo las recetan siemp e para las afecciones de las vias respiratorias. haciéndolas sal r siempre aliosos de su cometido por ser lo más moderno, racional y científico.—Son el consuelo infalible para los que pasan las noches a de a nullo. Tos ronca que produce vértigos, dolor e cabeza y que parece que sfilado en hilo cogerla las entrañas. CALMANDOLES AL MOMENTO. Hace cesar en el act la terrible afección que crspa sus miembros de ira imponente al notar la falta de aire en sus BRONQUIOS Y PULMONES produciendo estridentes silbidos, hacaento e entrar en ellos corrientes impetuosas de aire vivificador que les vuelv a la vida, fluidificando sus mucosas, descongostionándolas y haciéndoles expectorar. Evitan las afecciones pulmonares y son el preventivo infalible, aortando grandemente sus convalecencias.

Si quiere curaros, pedir, exigid siempre PASTILLAS ALEMANNAS a 150 pesetas en todas las farmacias.

Depósito Central: Dr. Grau-Ferreras, Boquería 47, farmacia, Barcelona De venta en Murcia, Farmacia Catalana.

## Sociedad General de Industria y Comercio

VILLANUEVA, 11.—MADRID

CAPITAL: 25 MILLONES DE PESETAS

Fábricas en Bilbao, Oviedo, Madrid, Sevilla, Cartagena, Barcelona, Océros y Lisboa

Gran Premio: Exposición Universal de Lieja 1905

Premio de Honor: Exposición de Industrias de Madrid 1905

Gran Premio: Exposición Hispano-Francesa de Zaragoza 1908

PRODUCTOS QUIMICOS: Superfosfatos.—Nitrato de sosa.—Sales de potasa.—Sulfato de amoníaco.—Sulfato de sosa.—Glicerina.—Acido sulfúrico anhídrido.—Acido sulfúrico ordinario.—Acido nítrico.—Acido clorhídrico.

Abrigos para todos los cultivos y adecuados a todos los terrenos

Laboratorios para el analisis completo de los terrenos y determinación de los mejores abonos. Servicio agronómico importantísimo para el empleo racional de abonos, bajo la alta inspección del eminente agrónomo

Excmo. Dr. Don Luis Grandeau

AVISO IMPORTANTE.—Pedid á la Sociedad la Guia práctica especial para sacar las ventajas de las tierras, y remitir estas con anticipación para sus analisis. No comprar sin enterarse antes de nuestras tarifas. Dirigirse á la

Sociedad General de Industria y Comercio

VILLANUEVA, 11, MADRID

Dirección especial: Apartado n.º 340.—Dirección telegráfica y telefónica: Geinas

MADRID

## Anemia

La anemia, debilidad general, vejes prematura, raquitismo [y neurastenia se curan rápidamente con Vinol Fosfatado (Victoria.—Botella de 750 gramos 1 peseta.

Farmacia Dr. Ruiz Seiquer.—Murcia

## NO MAS PURGAS

Supositorios ‘VICTORIA’

a la glicerina solidificada

Los Supositorios ‘VICTORIA’, constituyen el medio más práctico y eficaz para combatir y desterrar enfermedades tan molestas como el estreñimiento. Sus ventajas son las siguientes: 1.ª Introducción fácil.—2.ª Contacto perfecto con las paredes intestinales.—3.ª Derrretimiento completo.—4.ª Acción osmótica y desconvectiva y estimulación de la contractilidad del intestino, produciendo rápidamente la evacuación.—5.ª La tolerancia perfecta del intestino para los supositorios ‘Victoria’. Caja (para niño, 1 peseta.—Adultos, 1.50

Depositarlo en Murcia: D. Antonio Ruiz Seiquer

## Servicios de la Compañía Transatlántica

Línea á Antillas, Méjico, New-York y Costafirme

El vapor

Buenos Aires

saldrá el 25 de Enero de Barcelona, el 26 de Valencia, el 28 de Málaga y 30 de Cádiz para New-York, Habana, Veracruz y Puerto Méjico.

El vapor

Alfonso XIII

saldrá el 16 Febrero de Bilbao, el 19 de Santander, el 20 de Gijón y el 21 de Ourense para Habana y Veracruz. Admite carga y pasaje para Costafirme y Méjico, con rambo en Habana.

El vapor

Antonio Lopez

saldrá el 19 de Febrero de Barcelona, el 11 de Valencia, el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Colón, Sabanailla, Curacao, Puerto Cabeas y La Guayana. No admite carga y pasaje con trasbordo para Veracruz.

El vapor

Líneas al Río de la Plata y al Brasil

Infanta Isabel de Borbón

saldrá el 4 de Febrero de Barcelona, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz para Sta. Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

El vapor

Línea de Fernando Pée

C. de Cádiz

saldrá el 2 de Febrero de Barcelona con escala en Valencia y Alicante, y el 7 de Cádiz para Las Palmas, Sta. Cruz de Tenerife, Sta. Cruz de la Palma, donde escala intermedias y Fernando Pée.

Además de los indicados servicios, la Compañía Transatlántica tiene establecido los especiales de los puertos del Mediterráneo a New-York y puertos Cantábricos y New-York, cuyas salidas no son fijas y se anunciarán oportunamente en cada viaje.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasaje á quienes la Compañía dá alojamiento y trato amable, como la seguridad en el servicio. Todos los vapores tienen Telegrafos sin hilos.

Agencia en Murcia: Farmacia Dr. Ruiz Seiquer, Calle de la Salud, 11.

## La Catalana

	ANO 1915	Pes. 300cs
Seguros contra incendios y explosiones de toda clase	Capital suscrito	5.000.000
	Id. desembolsado	1.600.000
	Reserva estatutaria	1.000.000
Contra la pérdida de alquileres	Reserva técnica	1.000.931.52
Riesgos locativos, de recombos y de paralización de trabajo e inasistencia de incendio.	Id. de previsión y garantía	373.748.23
	Primas retas.	4.848.303.79
	Anticipo indemnizado hasta el día 31 de Dize.	14.426.647.2
	ANO 1915	Ptas. 300cs

FUNDADA EN 1865

Inscrita en el Registro del Ministerio de Fomento. Domiciliada en Barcelona.—Rambla de Cataluña 15 y Cortés 62A.

Desembolso de la Compañía durante el ejercicio de 1915

Delegado en Murcia

DON AGUSTIN MONTEVERDE, SANTA TERESA, 7

## Compra toda clase

de papel viejo

y lo pago más caro que nadie. Para convencerse probadlo.

Fábrica de maletas y cinturones.

SAN NICOLAS, NUM. 7.

## Hojas para máquinas de afeitar

La mejor marca ‘Gillette’

Cuatro pias. paquete de una docena.

BAZAR MURCIANO

Teléfono de EL TIEMPO

Núm. 25.



## LA SALUD

recuperada en la naturaleza

INTERESA la lectura de nuestro libro que enviamos gratis á los que sufren enfermedades nerviosas, neurastenia, debilidad general y genital (impotencia), gota, reuma, dolor de riñones y espalda, parálisis, diabetes, obesidad, males de estómago, hígado e intestinos, estreñimiento, tos, asma, bronquitis, débiles de pecho, predispuestos á la tisis, á los que tienen dificultad en conciliar el sueño, que os levantáis más fatigados que cuando os acostáis, y enfermos crónicos en general, cansados de tomar drogas y específicos que dañan el estómago, consulten nuestro libro sin demora si desean recuperar con seguridad y rapidez la salud perdida, que es la vida.—NOTA: Al pedir nuestro libro procuren indicar la enfermedad que se sufre.

Consultas y libros gratis. Pídanse al

INSTITUTO ELECTRO-TÉCNICO

Rambla del Centro, 12, pral., Barcelona (España)

## BRUGAROLAS Y C.

Fábrica de Mosáicos Hidráulicos, Almacén de Cementos, Tejas, Ladrillos, Inodoros, Bañeras, Azulejos, Material eléctrico, etc., etc.

SOCIEDAD, 10. MURCIA.—TELÉFONO, NÚM. 153

Casa fundada en 1900.